
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 17 – 21 июля 2023 г. 
 

Государственная Дума рассмотрит внесенный парламентом 

Башкортостана законопроект о переносе сроков уплаты имущественных 

налогов 

Государственное  Собрание Республики Башкортостан   

 

         Государственная Дума включила внесенный Государственным 

Собранием – Курултаем Республики Башкортостан проект федерального 

закона «О внесении изменений в статьи 397 и 409 части второй Налогового 

кодекса Российской Федерации» в план работы на осеннюю сессию.  

        Как пояснил Председатель Государственного Собрания Константин 

Толкачев, законопроект направлен на укрепление финансовой устойчивости 

сельских территорий.  

        – Мы предлагаем перенести срок уплаты земельного налога и налога на 

имущество физических лиц с 1 декабря на 1 июля, – сказал спикер 

республиканского парламента. – Дело в том, что поступления 

имущественных налогов физлиц составляют значительную долю 

собственных доходов сельских поселений. По данным Ассоциации «Совет 

муниципальных образований Республики Башкортостан», это порядка 40 

процентов всех доходов. В то же время поздний срок уплаты данных налогов 

лишает сельские бюджеты необходимого объема средств для планомерного 

финансирования расходных обязательств. С аналогичной проблемой 

сталкиваются все субъекты Российской Федерации, для ее решения 

необходимо внести изменения в федеральное налоговое законодательство.  

 

Парламент Забайкалья направит в Госдуму инициативу по изменению 

Налогового кодекса РФ 

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

        Забайкальские депутаты предлагают прописать в федеральном 

законодательстве понятие "сухопутный терминал" и  установить нулевую 

ставку по налогу на добавленную стоимость для Забайкальского зернового 

терминала.  

         Согласно действующему Налоговому Кодексу, нулевая ставка по 

налогу на добавленную стоимость применяется только в отношении услуг по 

перевалке и хранению товаров, выполняемых российскими организациями в 

морских и речных портах. 
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         Законодательную инициативу по предложению главы Заксобрания Кон 

Ен Хва депутатский корпус рассмотрел на внеочередном заседании 

парламента. 

        – Действующим законодательством установлена льготная налоговая 

ставка в 0% по налогу на добавленную стоимость на услуги по перевалке и 

хранению товаров, выполняемых российскими организациями в морских и 

речных портах. Сухопутные терминалы облагаются налогом по ставке 20%. 

В 2022 году был введен в эксплуатацию первый в мире Забайкальский 

зерновой терминал, подобные объекты в ближайшие годы будут создаваться 

в большинстве приграничных территорий страны. А это, мы считаем, требует 

устранения пробела в правовом регулировании и обеспечения равенства 

участников налоговых правоотношений, – пояснил Кон Ен Хва. 

 

Депутаты предлагают ввести мораторий на закон «О побочных 

продуктах животноводства» 

Законодательное  Собрание Нижегородской области   

 

        На заседании комитета Законодательного Собрания Нижегородской 

области по агропромышленному комплексу и развитию сельских территорий 

депутаты поддержали предложение направить обращение к Заместителю 

Председателя Правительства РФ Виктории Абрамченко для внесения 

изменений в закон «О побочных продуктах животноводства». 

        «В наш комитет постоянно поступают обращения от 

сельхозпредприятий и фермеров с просьбой повлиять на ситуацию. Мы 

считаем, что целесообразно ввести мораторий на действие закона, чтобы 

внести в него необходимые изменения. Например, решить вопросы с 

реализацией навоза. Частные лица обращаются к сельхозпредприятиям за его 

покупкой. А также предусмотреть возможность использования иного 

технологического оборудования, предотвращающего загрязнение грунтовых 

вод. Мы предлагаем снять с них излишнюю финансовую нагрузку, поскольку 

предлагаемые изменения не нарушат существующие стандарты. Депутаты 

комитета полностью поддержали обращение к Заместителю Председателя 

РФ Виктории Абрамченко. Будем вносить предложение на заседание 

Законодательного Собрания», – резюмировал председатель комитета 

Законодательного Собрания Нижегородской области по агропромышленному 

комплексу и развитию сельских территорий Игорь Тюрин. 

 

Инна Ирдеева избрана секретарем комиссии ЮРПА по вопросам 

социальной адаптации военнослужащих 

Дума Астраханской области   
 

         Советом Южно-Российской Парламентской Ассоциации принято 

решение об образовании комиссии по вопросам социальной адаптации 

военнослужащих, делам ветеранов и патриотическому воспитанию. В состав 
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вошли 9 депутатов – по одному от каждого парламента ЮРПА. Секретарем 

комиссии избрана председатель комитета Думы Астраханской области по 

социальной политике Инна Ирдеева.  

        Комиссия сформирована на пять лет. Основные вопросы – социальная и 

правовая защита военнослужащих, адаптация к гражданской жизни после 

увольнения с военной службы, меры поддержки мобилизованных и их семей, 

патриотическое воспитание молодежи.  

        «Это возможность оперативно решать вопросы, которые действительно 

важны для ветеранов боевых действий, для участников СВО. Кроме того, 

комиссия позволит изучить опыт коллег и поделиться своим. Вместе донести 

до федерального центра точку зрения региональных парламентариев», – 

отметила председатель комитета Думы Астраханской области по социальной 

политике Инна Ирдеева.  

 

Заседания Саратовской областной Думы будут проходить два раза 

в месяц 

Саратовская областная Дума  

 

        С данной инициативой выступил Председатель регпарламента Михаил 

Исаев.  

         Парламентарий пояснил, что существует множество вопросов, которые 

требуют оперативного решения. 

        «При увеличении числа заседаний Думы мы сможем чаще проводить 

«правительственные часы», уделять больше времени обсуждению 

законопроектов, поднимать многие социально значимые проблемы. Этот 

вопрос обсуждался с фракциями и на Совете Думы, был поддержан 

депутатами», – рассказал глава регпарламента. 

 

В Кировской области предложили ввести соцвыплату для супружеских 

пар  

Законодательное Собрание Кировской области  

 

         В Кировской области предложили ввести новую меру социальной 

поддержки для семейных пар в связи с юбилейными датами совместной 

жизни – соответствующий законопроект рассмотрели на заседании 

Законодательного Собрания.  Предложенный размер выплаты – 10 тыс. 

рублей. Документ принят  в первом чтении.  

        – Законопроект разработан с целью поощрения супружеских пар, 

которые прожили в браке 50, 60 и 70 лет. Таких сознательных граждан у нас 

остается все меньше и меньше. Мы боремся за демографию, и я считаю 
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правильным те семьи, которые прожили бок о бок столь длительное время, 

каким-то образом стимулировать. Пусть это и небольшая сумма в настоящее 

время, но этого своего рода благодарность за то, что они есть. Данный 

законопроект будет дорабатываться, когда мы рассматривали законопроект 

на соответствующем комитете, от депутатов уже были высказаны 

предложения, и, как только поправки поступят, мы их все примем в работу, – 

рассказал один из авторов инициативы, председатель комитета по 

законодательству и местному самоуправлению Владимир Понарьев.  

 

Поступления в областной бюджет от аренды госимущества в 2022 году 

превысили прогнозные показатели  

Законодательная Дума Томской области   

 

        На 22-м собрании думы депутаты утвердили отчет о передаче в аренду и 

безвозмездное пользование областного государственного имущества за 2022 

год. В бюджет Томской области по договорам аренды движимого и 

недвижимого областного имущества, земельных участков, которые 

находятся в государственной собственности, поступило 27,6 млн рублей. Это 

на 3,5 млн рублей или 14% больше планируемых поступлений.  

        По данным областного департамента по управлению государственной 

собственностью в 2022 году было заключено 444 договора аренды 

областного государственного имущества общей площадью 17 тысяч кв. м. 

Годовые доходы от аренды объектов недвижимого и движимого имущества 

составили 17,6 млн рублей, что на 40% превышает плановые.  

       В безвозмездном пользовании в 2022 году находилось госимущество 

общей площадью 100 тысяч кв.м, действовало 734 договора. Порядка 37,7% 

площадей передано областным структурам, федеральным и муниципальным 

– 10,6% и 3,1% соответственно. Значительная часть площадей предоставлена 

домам ветеранов и многодетным семьям.  

 

Мособлдума внесла ряд законодательных изменений в части 

заключения договоров на целевое обучение 

Московская областная Дума  

 

          С 1 мая 2024 года на федеральном уровне будет действовать новый 

порядок поступления на целевое обучение 

         Мособлдума в ходе 60-го заседания приняла закон, которым 

уточняются полномочия Правительства Московской области в части 

целевого обучения. 
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        «Главная суть изменений в том, чтобы создать такие условия, чтобы 

выпускник действительно пришѐл на ту работу, к которой его готовили. 

Теперь появится единая база заказчиков целевого обучения, расширится 

перечень потенциальных работодателей», – рассказала председатель 

комитета Мособлдумы по образованию, культуре, науке, туризму, спорту и 

молодѐжной политике Линара Самединова. 

         Основные изменения в законе Московской области следующие: 

·        Срок отработки будет составлять от 3 до 5 лет (раньше был установлен 

только минимальный — 3 года); 

·        штраф за неисполнение условий договора о целевом обучении будет 

зачисляться не в образовательную организацию, а в бюджет Московской 

области; 

·        основания освобождения от выплаты штрафа в случае неисполнения 

обязательств будет  

 

Вопросы развития села и поддержки фермеров обсудили на 

Всероссийском форуме АПК в Иркутске 

Законодательное Собрание Иркутской области  

        Эксперты и представители Аграрно-промышленного комплекса из 18 

регионов страны обсуждали комплексное развитие сельских территорий и 

меры государственной поддержки сельскохозяйственных предприятий. В 

Иркутске прошѐл Всероссийский форум содействия развитию 

предпринимательства в сфере АПК. Делегатом от областного парламента на 

нѐм выступил заместитель председателя Законодательного Собрания Кузьма 

Алдаров.  

        В рамках двухдневной деловой программы прошли пленарные 

заседания, стратегические сессии, панельные дискуссии и круглые столы, 

направленные на обмен опытом и рассмотрение вопросов реализации 

мероприятий государственной программы «Комплексное развитие сельских 

территорий». Участники составили планы и рекомендации для дальнейшего 

социально-экономического развития сельских агломераций, а также 

поддержки фермерских объединений в регионах Сибири и Дальнего Востока.  

         Одним из итогов форума стало подписание соглашения между 

всероссийской Ассоциацией «Народный фермер» и Ассоциацией 

крестьянских (фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных кооперативов 

Иркутской области. Благодаря ему региональные аграрии смогут 

рассчитывать на большее содействие при получении федеральных 

отраслевых субсидий.  

         «Много говорили о поддержке малых форм бизнеса на селе, 

агротуризма и развитии сельских территорий. Озвучены проблемы 

представителями соседних регионов, получены ответы и рекомендации из 

уст руководителя отрасли, взяты в проработку часть озвученных 
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предложений», – прокомментировал вице-спикер ЗакСобрания Кузьма 

Алдаров.  

        В Иркутской области в сфере АПК заняты свыше 38 тыс. человек, ведут 

деятельность 154 сельхозорганизации, 114 потребительских кооперативов, 

более 2 тыс. фермерских хозяйств. По данным областного министерства 

сельского хозяйства, в прошлом году индекс производства сельхозпродукции 

в регионе составил 103,5%, при этом индекс производства фермерских 

хозяйств составил 104,3%.  

 

Руководитель Заксобрания рассказал об итогах проводимой краевым 

парламентом работы по защите сельхозземель 

Законодательное Собрание Краснодарского края  
 

        В преддверии нового парламентского года руководитель ЗСК Юрий 

Бурлачко рассказал о том, какая работа уже проведена депутатским корпусом 

по поддержке регионального АПК в части защиты земель 

сельскохозяйственного назначения. 

        «В этом плане мы ведем деятельность сразу по нескольким 

направлениям. В субъекте, на мой взгляд, надо по максимуму задействовать 

пригодные для агрообработки территории. И здесь на первый план выходят 

вопросы, связанные с рациональным использованием, изъятием и 

вовлечением в оборот неиспользуемых земель. Работа по включению в 

оборот участков сельскохозяйственного назначения, несмотря на все 

сложности, ведется в регионе постоянно. Так, за 2021 год в оборот удалось 

вернуть землю общей площадью 3,3 тыс. га, а с января 2022 года – свыше 11 

тысяч гектаров», – отметил председатель ЗСК.  

         Подробно руководитель кубанского парламента остановился на мерах, 

предпринимаемых депутатским корпусом для непосредственной защиты 

сельхозземель от постоянно растущих интересов бизнеса.  

        «Принят внесенный Губернатором закон о запрете строительства на 

таких землях. Мы гордимся тем, что Кубань лидирует по темпам жилищного 

строительства. Но не надо забывать, что она, в первую очередь, является 

аграрным регионом и житницей России. И отдавать сельхозугодья под 

застройку – непозволительно», – сказал Юрий Бурлачко.  

         Говоря о занятых лозой участках, руководитель Заксобрания 

подчеркнул – сохранение виноградопригодных земель находится на особом 

контроле.  

        «В прошлом созыве мы предложили установить на федеральном уровне 

самостоятельный вид разрешенного использования для таких земель – 

«виноградарство». И с 8 октября 2021 года вступил в силу документ 
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Росреестра, в котором значится новый вид разрешенного использования 

земель – «Возделывание винограда на виноградопригодных землях», – 

пояснил председатель ЗСК.  

         В декабре прошлого года принят нормативный правовой акт, согласно 

которому для перевода особо ценных земель в иную категорию теперь, 

помимо соответствующего решения коллегиального органа при краевом 

Минсельхозе, требуется и согласование с профильным комитетом 

Заксобрания.  

 

Региональный  Экосовет поддержал меры по наведению порядка с 

вывозом мусора 

Волгоградская областная Дума  

 

        Экологический совет при Волгоградской областной Думе признал 

правильными и поддержал решения региональных властей по нормализации 

ситуации в сфере обращения с твердыми коммунальными отходами. Этот 

вопрос обсуждали на заседании Экосовета, которое состоялось на площадке 

регпарламента. 

        На предыдущем заседании Экологического совета губернатор 

Волгоградской области Андрей Бочаров дал личную оценку ситуации в 

сфере обращения с отходами и поставил задачи по наведению порядка с 

вывозом мусора и улучшению экологической обстановки в интересах 

жителей региона. Экосовет рекомендовал Облкомприроды, как 

уполномоченному органу, инициировать процедуру лишения ООО 

«Ситиматик-Волгоград» статуса регионального оператора по обращению с 

ТКО. И такое решение было незамедлительно принято и 14 июля вступило в 

силу.  

         В соответствии с федеральным законодательством данный статус 

временно присвоен ООО «ЭкоЦентр», которое будет заниматься вывозом 

мусора в Волгоградской области с 1 августа 2023 года до завершения 

конкурсного отбора и заключения соглашения с новым региональным 

оператором.  

        Населению в связи с началом работы временного оператора 

перезаключать договоры на оказание услуги по обращению с ТКО не надо. А 

тариф согласно постановлению Правительства РФ не будет меняться до 1 

июля 2024 года. 

        «Новому региональному оператору предстоит активизировать этот 

процесс, чтобы пресечь обращения к нелегальным перевозчикам отходов и 

образование несанкционированных свалок. Нужно усилить разъяснительную 

работу с жителями о важности раздельного сбора коммунальных, 

строительных и других видов отходов. Иначе нам окончательно мусорную 

проблему не решить. Экосовет будет заниматься этой работой вместе с 

органами местного самоуправления»,  – отметила председатель 
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парламентского комитета по охране окружающей среды и 

природопользованию, руководитель Экологического совета при 

Волгоградской областной Думе Ирина Соловьева. 

 

В Поморье создана эффективная система финансирования гражданских 

инициатив  

Архангельское областное Собрание депутатов  

 

         В комитете по развитию институтов гражданского общества, 

молодежной политике и спорту подвели итоги работы за созыв. Как 

рассказал председатель комитета Иван Новиков, за пять лет в полной мере 

сформирована законодательная база для работы прозрачной и эффективной 

системы финансирования гражданских инициатив. 

       – По сути, сегодня любой житель Архангельской области может 

обратиться либо через ТОСовское движение, либо через социально 

ориентированные НКО, либо воспользоваться инструментами инициативного 

бюджетирования, сделать заявку и получить на реализацию своей 

инициативы средства, – говорит Иван Новиков. 

        При поддержке комитета финансирование гражданских инициатив из 

областного бюджета увеличилось в пять раз (с 34,8 млн. рублей в 2018 году 

до 172,7 млн рублей в 2023 году). В 2022 году появилась новая форма 

поддержки – возмещение затрат на осуществление текущей деятельности, 

которая пользуется спросом среди северян. 

        При системной поддержке комитета в регионе получило развитие 

добровольческое движение, благодаря принятым изменениям в областной 

закон учреждено звание «Почетный доброволец (волонтер) Архангельской 

области». На сегодня движение в Архангельской области активно 

развивается, в нем официально зарегистрировано 18 тысяч человек, а 

вовлечено 75 тысяч человек.   

        Серьезное внимание уделялось поисковой работе. Внесены изменения в 

областной закон «О поисковой работе в Архангельской области в целях 

увековечения памяти погибших при защите Отечества». К компетенции 

исполнительных органов региональной власти отнесено право на запрет 

строительных, земляных и других работ, в результате которых 

непогребенные останки погибших защитников Отечества могут быть 

повреждены или перемещены. Кроме того, поисковое движение 

Архангельской области стало впервые получать прямые субсидии из 

областного бюджета.  
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Почетными знаками «За верность отцовскому долгу» и областными 

премиями наградят 25 жителей региона  

Липецкий областной Совет депутатов  

 

        На 28-ой внеочередной сессии облсовета депутаты утвердили 

кандидатуры на присвоение Почетного знака «За верность отцовскому 

долгу» 25 мужчинам, воспитавшим достойных детей и внесшим заметный 

вклад в укрепление семейных традиций.  

        Награды «За верность отцовскому долгу» удостаиваются отцы, 

наилучшим образом осуществляющие воспитание своих детей, создающие 

условия для их духовного и физического развития, укрепляющие семейные 

традиции, ведущие здоровый образ жизни и являющиеся примером 

успешного отцовства. 

        Почетный знак «За верность отцовскому долгу» учрежден 

постановлением областного Совета депутатов в 2007 году и вручается 

ежегодно 25 жителям региона. В этом году общее число граждан, 

удостоенных награды, составит 400 человек. Каждый лауреат также получает 

премию в размере 50 тысяч рублей. Награждение состоится в День отца, 

который празднуется в третье воскресенье октября. 

 
 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


